

La Coruña, 11 de setiembre 1933

Año III.-Núm. 103

Redacción y Administración: Cor-
delería, 14.—LA CORUÑA

Apartado de Correos, número 107

PRECIO: 10 CENTIMOS

ACCION SOCIALISTA

SUSCRIPCIONES

Trimestre Pts 1,80
Semestre " 3,60
Año " 7,20

Anuncios, a precios de tarifa y por
contratos especiales

DE POLITICA

Las campañas perio- dísticas y sus anima- dores

Hay periodistas que se precian de llamar al pan, pan, y al vino, vino. Otros, de tipo más frecuente, se so- lazan en una literatura de encrucija- da, llena de hojarasca retórica donde la verdad brilla por su ausencia, o, cuando menos, tan escondida se ha- lla, que uno se despoja sin resultado práctico alguno. Este es el más fre- cuente, porque, dentro de tal caracte- rística, están comprendidos el escri- tor incipiente que no da con la forma de su pensamiento, y el excesivamen- te ducho y marrullero que, de propó- sito, habla mucho, para no decir nada.

Estos son, pues, los periodistas que a la hora presente nos dan el gato muy bien adobado, si bien haciéndolo pasar por liebre auténtica, fusilada, momentos antes, en el tojal de un monte bajo.

En cuanto al desenfado de esos es- critores que pretenden decir o cantar las verdades de a puño, también me fui haciendo cargo de que todo ello se reduce muchas veces, a una ligera falta de pudor a una simple ausen- cia del más elemental conocimiento de las cosas que trata. Y es que, a ve- ces, cuando se discurre alrededor de hechos consumados, no bastan ni la inteligencia clara ni los conocimien- tos adquiridos, es indispensable una cosa muy elemental, pero muy im- portante: unos informes verídicos.

Pues bien; aquí tenemos las calida- des de periodistas que se ha echado a la cara el socialismo español, de una temporada a esta parte, con la consigna rígida e implacable de des- truirlo con las armas que sean me- nester. Los hay altos y bajos, rasta- cuerillos diligentes y procaces, y plu- mas de valor consagrado o reconoci- do. Ambos tipos son, para el caso, igualmente abominables. El dinero, la vanidad o el despecho produjo tal monstruoso hacinamiento de valores con solo una etiqueta común. Estos hombres dan la sensación de ir hacia adelante con solo un lema: "por en- cima de la verdad, vayamos al fin propuesto".

Y es que el socialismo español ha cometido la tontería de defender a los desheredados; de defender, con ver- dadero sacrificio, una república de mocrática que al capitalismo no le interesa; de velar por el entroniza- miento de unas costumbres depura- das, pulcras y ejemplares que los "políticos" no necesitan. En fin: que el socialismo español se acercó al alumbramiento del nuevo régimen republicano, con unos pujillos quijo- tescos que ya de lejos producen ma- reos e incomodidades entre la con- currencia.

Cosa muy natural y explicable, des- pués de todo. Estas son, ni más ni menos, las consecuencias de habernos escapado de la realidad, de la pro- saica e inevitable realidad.

Volvemos, pues, los españoles, so- bre nuestros pasos. Otra vez nos ha- llaremos, muy pronto, entre el con- fusionismo de antaño. Estas oleadas de argumentos contradictorios con los cuales nos abuchean los perio-

Hagan juego, señores puntos

En La Coruña se sigue jugando. Se juega en el Casino Republica- no, se juega en el Centro Radical, guarida de las mesnadas de Abad Conde.

Se juega en la monarquizante so- ciedad "Sporting Club".

Saben que en todos estos sitios se juega—a partir de las once de la no- che—porque ACCION SOCIALISTA reiteradamente lo denunció: el go- bernador civil de la provincia, el co- misario de Policía, el presidente de la Audiencia, los jueces de instrucci- ón y el fiscal jefe de la Territorial. Incluso lo sabía el fallecido Padre Zacarias.

A pesar de ello, ninguna de las mencionadas autoridades se atreve a poner fin a esta lacra social.

¿Tanta influencia tiene la pandilla explotadora de esos tres garitos?

Porque nos resistimos a creer que imiten el antiguo procedimiento de regalar lujosos y costosísimos basto- nes de mando, como aquel que en tiempos de la dictadura regaló un "banquero" a un influyente "lobo de mar" que ejercía autoridad en nues- tro pueblo como premio a su simpa- tizante protección al juego.

distas de casi todos los periódicos de España, no son sino las avanzadas de ese ejército de salvación que el capi- talismo organiza desde hace meses. El dinero corre, por cauces previs- tos, hacia el objetivo inmediato se- ñalado. Los escritores, hombres de una CLASE MEDIA donde se dan las paradojas más sangrantes y bo- chornosas de que debe avergonzarse el género humano, pondrán su hom- bro ayudando al señor o a la banca, muy bien organizada, en esta obra de exterminio de las verdaderas li- bertades que el proletariado propu- gna y defiende. Y esto lo hará, cuando mejor, por una inexplicable antipatía hacia un sistema integral y totalita- rio, donde el hombre no podrá ser ni más ni menos que eso: hombre. Don- de no habrá amos ni criados. Cosa incomprensible, única y exclusiva- mente hipotética para muchos seres cultos o leídos.

Pronto sabremos, en definitiva, a qué atenernos. Precisamente en el Congreso de la Internacional Socialis- ta últimamente celebrado en Fran- cia, se habló del tema obsesionante de las democracias, de sus posibilida- des y de sus inconvenientes. El socia- lismo internacionalista no desecha la experiencia que están ofreciéndole las dictaduras fascistas y el modo có- mo se han enseñoreado de naciones que se regían por procedimientos de- mocráticos. Los actos de fuerza pue- den darse en cualquier parte, y nos- otros no podemos, por una razón de preferencia o de inclinación que nos son más o menos simpáticos o afines, olvidar cuáles deben ser la táctica y la estrategia que habremos de impo- ner ante situaciones de hecho bien claras y definidas.

A. FERNANDEZ TUDO.

LEA V. "ACCION SOCIALISTA"
ANUNCIESE USTED EN "ACCION
SOCIALISTA"

Un "patinazo" del se- ñor Gobernador

El Sr. Fentanes, actual gobernador de la provincia, nos envía una comu- nicación diciendo que hemos incurri- do en falta penada en el artículo 22 de la Ley Provincial del año 1882, y por este motivo nos impone una multa de 125 pesetas.

Agradecemos al Sr. Fentanes la deferencia que ha tenido al comuni- carnos directamente dicha sanción.

Y ahora, en justa reciprocidad, he- mos de decirle al Sr. Fentanes que aún cuando es verdad que la Ley Pro- vincial a que se refiere, dice en su ar- tículo 22 que:

"También deberán reprimir los ac- tos contrarios a la moral o a la de- cencia pública, las faltas de obediencia o respeto a su autoridad, y las que en el ejercicio de sus cargos co- metan los funcionarios y organismos dependientes de la misma... etc., etc." también lo es que hay sentado un pre- cedente con fecha posterior en donde limita estas atribuciones. Dice así:

"Precedente: JURISP. La sanción de este artículo tiene por principal objeto procurar al representante del Gobierno medios coercitivos de ha- cerse obedecer en determinadas cir- cunstancias y facilitar su libre acción dentro de la esfera de sus atribucio- nes propias, así como también reprim- ir los actos que, sin tener estable- cida penalidad en el Código o en le- yes especiales, afecten de algún mo- do al concepto de la moral, implican- do su falta de corrección inmediata, desprestigio o pérdida de fuerza moral para la Autoridad gubernativa. LAS FALTAS Y LOS DELITOS QUE SE COMETAN POR MEDIO DE LA IMPRENTA, TIENEN SU SANCION PENAL EN LAS LEYES ORDINA- RIAS Y SU CONOCIMIENTO CO- RRESPONDE, POR TANTO, A LOS TRIBUNALES; POR ESTA RAZON NO ES APLICABLE DICHO ARTI- CULO A LOS DELITOS Y FALTAS COMETIDOS POR MEDIO DE LA IMPRENTA. (Real Orden 29 Diciem- bre 1885.)

Por lo tanto, el Sr. Fentanes ha su- frido un pequeño lapsus, cegado qui- zás por el afán persecutorio de que nos hace objeto.

Conocemos el carácter impulsivo del Sr. Gobernador y no nos extra- ña que, ante el placer de castigarnos, no se preocupase de mirar si efectiva- mente tenía o no autoridad para ha- cerlo.

Queda disculpado.

ENFERMEDAD CONTAGIOSA Contagio extremista

Hace unos días que se dió en la es- tación de Monforte el caso, lamenta- ble y humorístico, que vamos a rela- tar.

A la llegada del exprés de Madrid a aquella estación, se apearon los via- jeros que iban a Orense al objeto de transbordar para llegar al punto de destino. Como el exprés había llegado con retraso, los viajeros perdieron de coger el tren de Monforte a Orense y entonces el más destacado, encarán- dose con el jefe de estación llegó al extremo de amenazarlo como si este funcionario fuese el culpable de que la Compañía de ferrocarriles del Nor- te no tenga el material en perfecto es-

La marcha del gobernador

Por noticias confidenciales que te- nemos de la policía, sabemos que pa- ra evitar manifestaciones de condo- lencia por todas las clases sociales, el señor gobernador hará su salida de esta población a las cuatro de la ma- ñana, hora oficial de la salida de las timbas.

A pesar de la reserva con que se quiere proceder, sabemos que acudi- rán a la estación del ferrocarril dis- tinguidas representaciones locales. Por los consignatarios, Guzmán el Bueno o mejor dicho "el Bueno de Guzmán"; por la alta banca, "O coxo da roda" y un nutrido grupo de cro- piers; por la beneficencia, el propieta- rio y distinguido moralista D. Luis Dequit. "Bajará" también a la esta- ción un miembro de un diario "repu- blicano" ha poco desaparecido, di- rector de una de las dragas. (Aclare- mos esta personalidad para evitar confusiones.) Huele a peixe de Ter- ranova.

El distinguido y aprovechado em- pleado municipal visitador de las ca- jas de los Municipios rurales, señor Prego, dará la despedida con un fra- ternal abrazo y de sus ojos brotarán unos grandes lagrimones. El señor Fentanes en este momento sonreirá guiñando el ojo maliciosamente.

A la salida del convoy uno de los del grupo arrojará a la ventanilla un paquete que sin duda el Sr. Fentanes agradecerá; después de examinarlo en el departamento del W. C. com- prueba que se trata de una baraja marcada, la cual guardará en el bol- sillo interior de la americana.

En el viaje hasta Betanzos le acom- pañarán Insua, González López. Vi- turro, Pita Romero, Wonenburger, los Ferrines, el sindicalista Silva y otros "hasta completar el vagón". El maquinista, al notar la calidad de los viajeros, aplicará la calefacción al vagón para evitar que éstos se hielen.

De los concurrentes a la estación el más apenado será el padre de Gon- zález López, que por "olvido" del se- ñor Fentanes no será gratificado del transporte del equipaje para el que se había ofrecido "desinteresadamen- te".

Durante el viaje, algunos viajeros notarán en el Sr. Fentanes síntomas de una gran postración y preguntado por los mismos la causa a que obede- ce dicho estado, dirá que se había ol- vidado de cobrar una multa de 125 pesetas que había impuesto al sema- nario ACCION SOCIALISTA.

Nosotros le prometemos al señor Fentanes hacer efectiva dicha multa, para lo cual le giraremos a Sierra Mo- rena, donde creemos que se residen- ciará.

tado. No conforme con esta demost- ración de "valor", y quizás para ven- gar algún agravio que se le había in- ferido en el Congreso, dirige una alo- cución a los gozosos viajeros animán- doles a que prendiesen fuego al tren, asegurándoles de antemano que él se encargaría de defenderlos, como abogado y diputado radical.

Este señor nos resulta un discípulo aventajado de los Balbontines de la República.

Y pensar que nosotros ignorába- mos estas condiciones que adornan a D. Basilio.

Muy bien, D. Basilio. A entrenarse tocan.

EN TORNO A UN DISCURSO

DEMOCRACIA Y DICTADURA

La lección explicada recientemente por nuestro camarada Largo Caballero en la Escuela Socialista de verano ha sido de una expresión tan franca, clara y contundente, que ha puesto en movimiento la crítica de los diversos sectores de la política española, que han comentado, con pléthora de juicios críticos, los diversos puntos señalados en esa lección, por nuestro compañero. La declaración franca de que el Partido Socialista por imperioso designio de las circunstancias, se viese en la necesidad de afrontar íntegramente la responsabilidad del Poder y esta situación nos llevase forzosamente a una dictadura socialista, ha sido motivo para que nuestros camaradas *actoi shrlducmfñpvgkjq* tros enemigos políticos toquen a arrebato acentuando más aún sus campañas contra el avance del socialismo. Son nuestros enemigos, los enemigos de la democracia, los que nos recuerdan ahora que somos un partido netamente democrático y que somos los más obligados a velar por la democracia. De acuerdo.

Así lo hacemos. Por eso colaboramos en el Gobierno de la República. Pero no olvidemos que la democracia es prenda de uso para todos y todos no la usamos con idéntica honradez. A ella se aferran como tabla de salvación nuestros mayores enemigos, que lo son, claro está, de la democracia y la impurifican de tal forma que deja de ser democracia para ellos y para nosotros.

Y es entonces cuando nosotros sentimos la necesidad de la acción violenta y del régimen dictatorial del proletariado, para exterminar la carcoma capitalista que, después de valerse de la democracia para alzarse sobre el proletariado, mina sus cimientos para hundirla bajo el peso de la más oprobiosa de las dictaduras: el fascio. Y ante el peligro de una dictadura fascista debemos oponer la dictadura del proletariado. Y no por esto dejamos de ser demócratas, pues lo hacemos en defensa de la más pura democracia.

No es una paradoja esto que digo, es una realidad ante la que hay que rendirse.

Venirse ahora con el tópico de que los trabajadores no están capacitados para empresa de tanta responsabilidad, es, sencillamente, ahogar nuestra revolución, alimentando la acción del enemigo que se apresta a darnos la batalla en un plazo corto. No, las revoluciones no se hacen, no pueden hacerse con preparaciones a largos plazos—que no otra cosa es esperar tener una masa capacitada—, pues es claro que éstas son movimientos violentos y por tanto, espontáneos y toda acción violenta, toda acción espontánea, es obra de la oportunidad y cuando ésta llega, el fenómeno fatalmente se produce, sino de forma progresiva porque la inercia de las masas lo impida, se reproducirá de forma regresiva, llevándonos a una acción retrospectiva.

Ahora bien; esto no quiere decir que llegados estos momentos de excepción, debamos lanzarnos a empresa de tanta responsabilidad con la venda en los ojos y dispuestos a lo que salga. No. Debe meditarse, debe prepararse todo con serenidad y reflexión para el mejor resultado de tan magna empresa.

Para ello nuestra preparación debe ser constante y en todo momento. No debemos dejar esta preparación para momen-

tos de excepción que nos daría por resultado más que una preparación, una improvisación. Lo que no se puede, lo que no se debe hacer, a fuer de demócrata precisamente, es poner años, poner lustros por delante, pretextando nuestra falta de capacidad para afrontar la responsabilidad de problemas de recia envergadura que en un momento dado pueden enfrentarnos y dar en tierra con la propia democracia. Por esto cuando vemos que dentro de un régimen democrático se nos interpone, basados en la democracia precisamente, todo género de obstáculos para impedir el desarrollo legal de nuestra idea, ¿debemos despreciar la dictadura? Y si la oportunidad se nos presenta para hacer nuestra revolución y contamos con una masa disciplinada—principalísimo factor—no debemos dudar de nuestro triunfo. Y nuestro triunfo, en primer orden, ha de ser el triunfo de la capacidad y capacidades ya impongam y conservemos la verdadera democracia.

Una vez más he de insistir en que no debemos olvidar que esa oportunidad puede presentarse en un momento más o menos lejano y llevarnos a acelerar los acontecimientos, posiblemente antes de lo que muchos pudieran pensar, y, no lo dudemos, si eso llega a nosotros tendríamos que contar, como no, con los campesinos, clase social ésta que carece de toda preparación, pero de un valor y de una eficacia incalculable para la revolución y no creo que sería fácil contar con ellos si les decimos que su emancipación económica y moral sólo podrán conseguirla mediante una exquisita preparación cultural. Y yo pregunto: ¿Es acaso que sin el concurso de los campesinos triunfaría nuestra revolución? Hemos de tener en cuenta en el desarrollo de nuestra labor política y social, estos importantes factores y no sentar plaza de sistemacistas, pues si bien, como ya he dicho y ahora repito, somos un partido democrático y tenemos, por tanto, el deber de defender la democracia, no debemos olvidar que también somos un partido revolucionario y cuando la democracia pelagra y la oportunidad se nos enfrenta para ello, nuestra misión es antes que nada hacer la revolución y la revolución hecha por nosotros, por el Partido Socialista, ¿habría de ir forzosamente, y sería posible que así fuese, seguida de un régimen democrático?

Piensen como quieran quienes discrepen de los que, sin dejar de ser demócratas, somos amigos de la revolución social seguida de la dictadura del proletariado y a ser posible para un plazo inmediato. Nosotros los respetamos en su criterio, si bien ese respeto no nos lleve a no actuar, en armonía con nuestro criterio, por temor a interrumpir la labor de los timoratos, que, por lo visto, entienden que una revolución social debe limitarse únicamente a conseguir unos Jurados mixtos, una ley de Arrendamientos rústicos, una jornada de trabajo más o menos reducida, y de vez en vez en la prensa obrera provinciana un artículo del más utópico marxismo que les permita ir tirando.

Nosotros no hacemos eso. Nosotros con un derecho que nadie puede negarnos, laboramos por la revolución social y si las circunstancias así lo aconsejan, sin dejar por eso de ser demócratas, cooperaremos con nuestro máximo esfuerzo a la implantación de la dictadura del proletariado y aconsejaremos constantemente a los campesinos y a los obreros de la ciudad que estén todos en pie para en el momento oportuno, hacer triunfar nuestra revolución.

NO PUEDEN DAR MAS DE SI

Creo no se han dado suficientes vuelos a la interpelación que dirigió el señor Salazar Alonso al ministro de Obras públicas a propósito de los enlaces ferroviarios de Madrid. El tono le damos de lado. Nos gusta llamar al pan lo que es y no tortas pintadas. Nada puede caracterizar mejor nuestra época de decadencia capitalista que ese lenguaje puramente convencional, albergue de la más refinada hipocresía en usanza en el Parlamento. Hace ya mucho tiempo conseguí desterrar en el campo de trabajo esa modalidad rancia y anticuada de su *señoría*. Digo, pues, que el tono deferente, en apariencia constitucionalista y de leguleyo administrativo, no me interesa. Es la finalidad del discurso lo que pretendo analizar para subrayarla cuando menos.

Ante el fracaso, la inercia o esterilidad de la iniciativa privada del capitalismo (treinta millones de parados en el mundo, medio millón en España), el ministro de Obras públicas emprende unas obras de interés general, pero comete la insensatez de concebir al plan para que su rendimiento sea remunerador para el Estado. Esto es suficiente para que Salazar Alonso, abogado de intereses capitalistas, se esfuerce en ver si por algún resquicio legal que haya dejado flotando el ministro se le puede fusilar. Al capitalista o a sus defensores no les importa la calidad de la obra, esté bien o mal concebida, o sea eficiente o no en su ejecución.

La única preocupación del capitalista y su secuaces, está en la comisión, en el tanto por ciento, en el dividendo.

Tenemos a estas horas en toda España un buen número de concejales, tenientes de alcalde, o alcaldes socialistas desvirtuados o procesados no por mala administración, sino por obrar demasiado bien, por haber tomado en serio la República. Pero el leguleyo administrativo, fiel guardián de los intereses capitalistas, ha encontrado un endeble portillo legal abierto y para dar satisfacción a la venganza patronal o reaccionaria ha procedido contra nuestros camaradas. En cambio, los alcaldes que dejan incumplidas las leyes sociales, siguen en sus puestos: ni han ido a la cárcel los gobernadores que han pisoteado la ley y escarnecido la Constitución en detrimento de la clase obrera. El mismo Salazar Alonso está infringiendo una ley como presidente de la Diputación provincial de Madrid, relativa a las Escuelas del Trabajo.

Los republicanos del fuste de Salazar Alonso entienden que se puede faltar a la ley si ha de resultar algún beneficio para la clase capitalista. ¿Qué les importa a ellos que haya obreros parados! Que coman piedras. Como concejal se disculpa en el Estado de que no se hagan ciertas obras. Como diputado pide los grilletes para el ministro que trata de hacer las obras que echaba de menos. Y no es por ignorancia que se incurre en contradicción. El cálculo frío de leguleyo puesto al servicio de la clase capitalista.

Hay muchos Salazar Alonso en nues-

tra política. Esta gente creía que la República iba a constituirse en forma de vitrina por la cual desfilarían unas cuantas personalidades con aire marcial para tranquilizar a los capitalistas atemorizados y recoger el premio a la virtud de derrotistas. Fueron a la revolución creyendo que iban a la feria y por esto no pueden dar más de sí.

Nosotros no lo entendemos de igual modo. La lucha está entablada entre ellos y nosotros. La clase obrera si quiere trabajo, si quiere vivir, si quiere cultura, tiene que optar: o con los que desean que la República siga camino adelante hacia el socialismo, o con los que pretenden convertirla en una feria.

ENRIQUE SANTIAGO.

Hay que acabar con los que cobran de la República y la traicionan

Chulear a una mujer, en el argot de la gente de poco más o menos, es un arte que muchos poseen a la perfección y que a ciertas damas de noche y a no pocas de día, gusta más que el pan frito y el arroz con leche. Chulear a una hembra es trabajarla a fondo, ponerla buena cara en público y darle cada guantazo en privado que la desate el corpiño.

Que es justamente lo que hacen con esta bonachona República innumerables señoritos que viven de ella en las mil covachuelas de la administración. Viven de ella y la denostan; cobran su dinerito y la traicionan. Menos mal que la temen, que si no, ya le hubieran dado lo suyo. Pero todo se andará si la República sigue con los ojos cerrados, dejándose chulear de estos titeres. Una cosa es cierta: le pegan porque ella quiere. ¿Será que le gusta? ¿Hasta ahí podíamos llegar!

“No ha sabido la República—dice “El Socialista”—poner mano en sus enemigos; pero tampoco en sus servidores.” Esta es una tremenda verdad. Con el estribillo “de una República para todos”, se colocaron los privilegiados tras la muralla de sus privilegios. Allí siguen. Pero si desde sus situaciones escogidas, con su sueldecito saneado y seguro, con sus ascensos irremediables, se hubiesen resignado a cobrar y a servir lealmente a su dueña y señora la República, que les paga con dinero de nuestros bolsillos, bien está. Servidores leales, aún les daríamos las gracias; pero no es así. Muchos de ellos—afortunadamente hay excepciones—pertenecen en cuerpo y alma al antiguo régimen y sueñan con el hundimiento del que el pueblo, por su voluntad, ha establecido. “¿Puede la República—pregunta “El Socialista”—seguir tolerando en actitud mansa que sus propios servidores la afrenten?” No; rotundamente, no. Eso es una vergüenza intolerable. Si quieren combatir a la República, que renuncien a los pingües emolumentos que ésta les paga, que salgan a ganarse la vida en la lucha libre. Y como trabajadores y contribuyentes sin privilegios, tendrán la libertad moral de que hoy carecen. A nuestro juicio, pues, la cosa es muy sencilla: basta ponerles a un lado el cocido y al otro la libertad de despotricar. Y que elijan.

BAR CELSO

OLMOS, 11 LA CORUÑA

Casa de mariscos, fiambres, licores y ricos vinos

Servicio a familias y reuniones en reservados

Salón corrido para comidas y banquetes

VALERA.

CHOCOLATES

Antonio Naya

Santa Catalina, 24.—La Coruña

Café-Bar Derby

OLMOS, 16 y 18

Especialidad en toda clase de licores Café express inmejorable. Servicio esmeradísimo. Resultados de los partidos de fútbol. Tapas de cocina

Propietario: LUIS OTERO

Teléfono, 1580

La Viña

Quien no los come, la diña

Rúa Nueva, 17

La Coruña

IMPRENTA MORET

MÁS SOBRE UNA CAMPAÑA

El infringir por los abonados de las empresas de Electricidad y Aguas, el art. 63 del Reglamento de verificación, es una cobardía

Digo una y mil veces que el abonado de las Empresas de Electricidad y Aguas de La Coruña comete una cobardía, porque el pagar el alquiler de contador que estas Empresas cargan a los suministrados de luz y agua, se infringe de lleno lo que en su Orden de fecha 19 de marzo de 1931 el ministerio de Industria y Comercio estableció por medio del Reglamento de Verificación, las normas a seguir entre suministrantes y suministrados; por ello en el último párrafo de su artículo 63, se niega el derecho a las Empresas suministrantes a cobrar cantidad alguna por el alquiler de contador, siempre que tengan establecida la tarifa de consumo mínimo, como ocurre con las de esta capital. Si es así y todos sabemos que no se debe de pagar porque es un abuso, entonces, ¿por qué pagáis? Por cobardía.

Si una y mil veces al presentaros al cobro el recibo del consumo le indicáis al cobrador que sin que sea deducido el importe del alquiler del contador no le pagáis, éstos os dirán que no pueden cobrar de esa forma, y entonces el que se niega a pagar no es el abonado, sino que es la Empresa. Por esta razón yo os digo que no se debe de temer a que se pueda quedar sin luz el abonado, porque la Empresa no puede privarle de fluido, pues no puede alegar la falta de pago, por ser ella la que se niega a cobrar. Así que llevamos seis meses con esta campaña y no sabemos hasta el día de la fecha que se haya privado de la luz a ningún abonado por el concepto de falta de pago del alquiler del contador, sólo sé de uno y este soy yo, pero yo no tengo luz porque mientras los Tribunales competentes no resuelvan un sumario que con las Empresas de Gas y Electricidad de La Coruña tengo pendiente, por negarme el fluido al cambiar de domicilio, yo no tendré luz, pero como el fallo tiene que recaer precisamente en

Durante la monarquía los presidentes de los Comités paritarios eran impuestos a los obreros por un Gobierno que representaba al sector capitalista español

La República ha hecho que el Gobierno no elija a los presidentes de los Jurados mixtos y que éstos sean elegidos por patronos y obreros, y únicamente cuando no hay acuerdo decide el ministro

La imparcialidad disgusta a los patronos y piden una "magistratura social", representación del capitalismo y, por tanto, defensora de los privilegios

Nada importa que esta "magistratura" cueste, siempre que los patronos salgan favorecidos. El juego es claro, aunque no limpio

LA MODERNISTA

San Andrés, núm. 62

EXPERTOS TINTOREROS

Casa especial en lavado en seco, así como en tintes de todos los colores y de moda.—Planchado por sistema americano

Prontitud y esmero

mi favor, por no haber motivo alguno que favorezca a las mencionadas Empresas para privarme de un servicio público, que según lo que determina el Reglamento de verificación sólo puede hacerlo la autoridad suprema de la provincia, que es el Gobernador, espero que con creces se me abonen los perjuicios que en mi morada se me irrogan por la denegación de un servicio, por el mero capricho de unos empleados a quienes perjudica la campaña que por esta Liga de Inquilinos se ha iniciado en favor de los vecinos e inquilinos de esta capital.

Como los Tribunales de Justicia tienen la palabra en este asunto, ellos en su día darán la razón a quien la tiene, y entonces los poderosos claudicarán sin más remisión.

LUIS CEBRIAN ALBERTINO
Secretario de la Liga de Inquilinos.
La Coruña, 10 de setiembre de 1933.

Cosas de ediles municipales

Sabemos que en una de las tardes del mes de agosto último, un edil de nuestro flamante Ayuntamiento, que ostenta un cargo oficial en una dependencia de la que es director un futuro vocal del Tribunal de Garantías, paseó por nuestra bahía, en una motora de dicha entidad—de la que es patrón—a un grupo de señoritas y a un caballero.

Sabemos también que de regreso al muelle, el caballero en cuestión tendió la mano en señal de agradecimiento por el servicio—tal vez oficial—al mencionado empleado, dejándole en la palma de la misma una moneda de plata, que el bueno del edil, con muy buena mano metió en el bolsillo derecho del pantalón.

Sabemos también que con la referida moneda convidó a unos amigos a un licor negro que con frecuencia toma en su punto de parada—bufete—con la mencionada dádiva.

¿Dígame, señor director, no está prohibido en Obras del Puerto el recibir dádivas a sus empleados por los servicios que oficialmente prestan?

DE ORDENES

El caciquismo casarista en acción

Hace días, fueron encarcelados y procesados veintidós agricultores del distrito de Ordenes por el "grave" delito de haberse organizado en sociedad sindical para defenderse de los continuados atropellos de que les venía haciendo objeto la política de los Moar y Concheiro; políticos o caciques de triste historia durante los tiempos de la monarquía, y de vergonzosa actuación en la propia República.

Estos veintidós compañeros nuestros fueron puestos en libertad, merced a gestiones de nuestra colectividad provincial; pero el interés caciquil no queda ahí satisfecho.

Las sociedades agrarias, sin embargo, animadas por un espíritu de justicia que en Ordenes era hasta hoy desconocido, se proponen hacer una oportuna revisión de rentas ante el Tribunal mixto de la Propiedad Rústica, pues éstas suman cantidades a todas luces excesivas, constituyendo ello un abuso que los propietarios pretenden eternizar. Naturalmente, los propietarios pretenden impedir tales propósitos revisionistas, haciendo todo cuanto está en su mano, que consiste en hacer

falsas denuncias contra nuestros compañeros, de las cuales se deduce una verdadera persecución de carácter judicial que sufren los verdaderos agrarios, o sea los trabajadores del campo. Todo, como decimos, porque éstos se organizan al amparo de las leyes de la República.

Validos del mismo recurso o procedimiento, también estos desaprensivos políticos-caciques procesaron a catorce agrarios más, por idéntico delito que ya mencionamos, el "grave" de haberse reunido para cambiar impresiones y tomar determinaciones sobre la forma cómo se ha de hacer la revisión de rentas.

Nosotros preguntamos al ministro de la Gobernación, señor Casares Quiroga, ¿si Galicia va a seguir siendo la Cenicienta en cuanto al uso de las leyes sociales?

También se nos ofrecen dudas que quisiéramos eliminar. La influencia oficial que se esgrime contra nuestros propios compañeros es indudablemente casarista; pero, en el fondo, ¿se han fijado los señores de la Orga si es cosa propia la política de Ordenes o si lleva una excesiva simpatía de carácter maurista? Porque tenemos nuestras preocupaciones acerca del particular. Que el señor Iglesias Corral informe.

Recordamos que Emiliano Iglesias, lugarteniente de Lerroux, fué expulsado del Congreso por ciertas inexplicables concomitancias con March. Ahora es Peire, otro diputado lerrouxista, el de las concomitancias. Peire es abogado de March. Dejéndonle a March, como abogado, en el proceso que contra el acreditado contrabandista siguen las Cortes Constituyentes por medio de la Comisión de Responsabilidades. En esta Comisión hay diputados lerrouxistas. La Comisión adopta acuerdos secretos. Pero los secretos de la Comisión de Responsabilidades, son secretos a voces. Los diputados lerrouxistas informan a Peire. Peire informa a March. Y March, desde la cárcel, maniobra sobre seguro. Claro que de las maniobras de March nada debemos decir. March está en lo suyo: se defiende. Pero ¿qué decir de la "maniobra" de Peire y de los diputados lerrouxistas que le "soplan"? Nosotros, la verdad, no acertamos a valorar esa "maniobra". El encargado de valorarla es, de seguro, March

Según noticias, muy en breve se ventilará un gran pleito en La Coruña, en el que, como primera figura, aparece un cacique de aldea, titulado "El Piloto", pretendiendo robar un monte a nobles campesinos, que no tienen otro delito que haber roto la cadena que el sinvergüenza de tal cacique hacia cada día más fuerte. Perdió en Mugía, más tarde en Corcubión, y en La Coruña no perderá; tiene grandes "amistades" políticas entre un partido gubernamental; ¡Alerta! Aquí estamos nosotros, que vigilaremos porque resplandezca la justicia

Un folleto de actualidad

QUIEN ES Y ADONDE VA

SANTIAGO CASARES QUIROGA

por el camarada Domingo Quiroga

De venta en todas las librerías

BANCO PASTOR
Casa fundada en 1776

Capital suscrito..... Ptas.	17.000.000,00	Casa central:
Idem desembolsado "	11.000.000,00	LA CORUÑA
Fondos de reserva y fluctuación de valores..... "	14.073.530,47	35 sucursales en Galicia

Cuentas corrientes con o sin libreta Intereses desde 1.º de Julio de 1933:

CAJAS FUERTES DE ALQUILER Desde pesetas 20 al año	" tres meses..... 3 % "	A la vista..... 2 % anual
COMPRA VENTA DE MONEDA EXTRANJERA	" seis " 3,60 % "	" tres meses..... 3 % "
DEPOSITOS DE VALORES	" doce " o más.... 4 % "	" seis " 3,60 % "
COBRO DE CUPONES	Caja de Ahorros..... 3,50 % "	" doce " o más.... 4 % "

Y DEMAS OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA EN ESPAÑA Y EXTRANJERO

HOY EN SAVOY

La hermosa película titulada:

ARSENE LUPIN

por JHON y LIONEL BARRY-MORE

EXTRAORDINARIO EXITO

Funciones: A las 5 y media, 7 y tres cuartos y 10 y tres cuartos.

Productos

"ALFA"

Azafranes y especias de superior calidad

Ayuntamiento de Madrid

Recordamos a los sindicatos de la Unión General de Trabajadores y a las Agrupaciones Socialistas que nos encargamos de toda clase de impresos, a precios sumamente económicos. Para ello bastará la siguiente dirección: Administrador de ACCION SOCIALISTA. Apartado de Correos, 107. La Coruña.

ACCION SOCIALISTA

Se ruega a los paqueteros y corresponsales nos envíen mensualmente el importe de los ejemplares recibidos, debiendo comunicar por correo la cantidad remitida.

Reconocerán nuestros compañeros la importancia que tiene para ACCION SOCIALISTA el que todos contribuyan a su buena marcha económica.

El boicot contra Alemania

Las Internacionales Sindical y Socialista han acordado en recientes asambleas internacionales recomendar a todos sus organismos afiliados propaguen el boicot de las mercancías alemanas, único medio eficaz de atacar en sus elementos más vitales al capitalismo alemán, que es quien ha erigido al Poder a la banda de aventureros amorados y asesinos que rodean a Hitler.

Tales acuerdos eran esperados, y el único reproche que merecen es de haber sido promovidos con evidente retraso. No es ahora cuando el boicot debía empezar, sino en febrero, cuando llegó Hitler al Poder. Pero entonces eran los mismos alemanes quienes se opusieron, suponiendo que sus opresores no rebasarían el límite de lo irreparable. Con lo cual se han perdido seis meses en lamentables contemporizaciones. Pero, en fin, los acuerdos están adoptados con rara unanimidad y hay que cumplirlos. Urge que en las asambleas de los sindicatos y agrupaciones se hable del boicot contra la Alemania capitalista. En los puertos de mar el boicot puede ser eficaz, rodeando de hostilidad las mercancías alemanas y evitar, a ser posible, que desembarquen.

Otra medida muy positiva puede ejercerse contra los cines que representen películas alemanas, con artistas alemanes o que el *noticiero* se den vistas de Alemania. En cada localidad se debe establecer una lista de los cines que propaguen el hitlerismo para utilizar contra ellos de todas las armas del boicot. La propaganda contra el cine alemán tendrá un doble efecto moral y material.

Igualmente las casas que expenden mercancías alemanas deben sentir los efectos del boicot.

Las agrupaciones y los sindicatos deben practicar esa solidaridad internacional, haciéndola tan intensiva como sea posible y comunicarán al Partido y a la Unión General sus actividades sobre el particular.

LEA USTED ANUNCIESE USTED en

"Acción Socialista"

Sellos de Caucho

Se entregan a las 24 horas en la

PAPELERIA E IMPRENTA LOMBARDEO

Real, 36.—La Coruña

Teatro Rosalía Castro

HOY LUNES

Tarde a las 7,30 Noche a las 10,45

Butaca 2,50 General 0,60

Compañía Mexicana de Revistas Típicas

LUPE RIVAS CACHO

Extremo de la Revista de Gran éxito

La Tierra de Lupe

DE ESPECTACULO TIPICO MEXICANO

Manuel Cordero comenta la Conferencia Internacional Socialista

Organizada por la Juventud Socialista madrileña se celebró en el salón teatro de la Casa del Pueblo, una interesante conferencia a cargo del camarada Manuel Cordero, sobre el tema "Impresiones sobre la Conferencia de la Internacional". El salón, presentaba un aspecto magnífico.

Presidió el compañero Enrique Puente, que explicó el objeto del acto, interesando de todos los compañeros escucharan con atención al camarada Cordero.

Al aparecer éste en la tribuna, fué recibido con una calurosa ovación.

Aquí—comenzó—voy a hablar yo solo, con mi propia y única responsabilidad. Voy a procurar daros una impresión personal de la reciente Conferencia de la Internacional Socialista.

Conviene tener en cuenta que las circunstancias en que ella se celebra para apreciar su valor y el de las conclusiones adoptadas. Quizá en el curso de mi conferencia formule críticas, no censuras; pero confío en que no se interpretarán en detrimento de la vitalidad y existencia de nuestros organismos, sino como expresión de un deseo de fortalecerlos.

Estamos en momentos de extraordinaria importancia. El capitalismo, para vivir y hasta para morir, tiene la obligación de estar en permanente revolución. Marx dice que la revolución camina todos los días, todos los instantes. En este proceso revolucionario hay, a mi juicio, que distinguir dos cosas interesantes. Hay dos hilos que conducen la revolución: el pensamiento y la pasión. Lo que es permanente en la revolución es el pensamiento, la idea. Y lo que hace falta es que sepa encauzar y dirigir la pasión de las gentes con objeto de que sepan cumplir su papel histórico. Yo digo que en este instante tiene vitalidad el pensamiento, pero ha hecho crisis el sentimiento. No hay que acobardarse por ello, por eso un fenómeno fisiológico.

La Conferencia estaba convocada antes de producirse el hecho externo del derrumbamiento de la Socialdemocracia alemana. Y tenía tres puntos interesantes, que aparentemente parecen diversos y son variantes de un único problema.

La Conferencia ah empezado en un ambiente muy confuso, de grandes y hondas discrepancias, invadidos los delegados, hasta cierto punto, de una ola de pesimismo. Fué necesario que fueran desarrollándose las intervenciones de los diversos Partidos nacionales para que el ambiente pudiera modificarse hasta llegar a las resoluciones definitivas.

Vosotros sabéis que en curso ya la guerra se ha producido una evolución del sentimiento popular hacia el Socialismo. Al final de la guerra, esta simpatía ha crecido extraordinariamente. Y se ha producido, por ejemplo, el fenómeno inglés, en donde el Laborismo ha absorbido casi por completo todo el liberalismo inglés. Esta absorción ha facilitado al Socialismo inglés toda la preponderancia que ha tenido en estos últimos tiempos, que ha tenido como consecuencia la última derrota electoral. Pero esta derrota, que ha repercutido en el Socialismo de todo el mundo, lejos de debilitar el sentido revolucionario del proletariado inglés, le ha fortaleci-

do enormemente. Y aquellos camaradas esperan confiados en que en la próxima consulta electoral recuperarán extraordinariamente lo perdido, aunque, al mismo tiempo, ganen en espíritu revolucionario.

Pero tras de eso tenemos tres hechos que hemos de examinar brevemente para que se pueda percibir con claridad su importancia y la influencia que puedan ejercer. Tenemos la derrota de la Socialdemocracia alemana, la grave situación de Austria y la situación de Bélgica. Austria, todos lo sabéis, es un pequeño país que ha quedado tutelado por la Sociedad de Naciones. En Austria hay una organización obrera socialista de un sentido político y revolucionario admirable. Pero después de la catástrofe de Alemania, la situación del proletariado austriaco es muy desgraciada. Porque hoy vive entre dos fuegos igualmente peligrosos: el fascismo alemán y el fascismo italiano. No se sabe lo que pasará. Nadie es capaz de prever lo que pueda ocurrir. Pero si no fuera por esa lucha es posible que Austria hubiera seguido el camino de Alemania. Es triste, pero es la realidad.

Otto Bauer, en su admirable discurso, hacia notar esta situación difícil del pueblo austriaco. Bélgica, otro pequeño país, de ocho millones de habitantes, tiene una organización sindical, mutualista, cooperativa y política admirable. No tiene los peligros de Austria, porque su situación geográfica es distinta. Tiene el peligro fascista alemán. Pero la independencia de Bélgica es una necesidad para Francia e Inglaterra, y esto la protege en cierta forma. No obstante, en Bélgica se ha desarrollado el fenómeno reaccionario. La burguesía es aún dueña del Parlamento belga, y para hacer frente a la crisis, el Gobierno burgués arrancó del Parlamento poderes absolutos para actuar por voluntad propia, libre de las críticas del Parlamento. En el fondo, en Bélgica se ha dado un golpe de Estado favorable a la burguesía.

Y nos queda Francia, que en este instante sufre momentos difíciles. En Francia amenaza la reacción. En este instante, al capitalismo y a la reacción franceses no les preocupa la forma de Gobierno, no les preocupa que Francia sea monarquía o República. Lo que les interesa es el poder. En Francia, democracia burguesa, todos aseguran que no hay peligro fascista. Me lo decía Joubaux: los franceses están orgullosos de la sensibilidad de su país. Y Blum, en su discurso de la Conferencia, hace la misma manifestación. Sí, está bien bien la observación. Pero esto no aleja de nuestro ánimo el peligro de que la reacción pueda triunfar en Francia para realizar la misma obra que el fascismo alemán e italiano sin máscara.

Todos estos hechos tenían un reflejo en el ánimo de los reunidos. Y es natural que esta preocupación se transmitiese en las conversaciones de la Conferencia.

Antes de seguir adelante quiero hacer algunas consideraciones sobre fascismo. Mussolini ha publicado recientemente un libro—que no sé si está traducido al español—titulado "El Fascio".

El orador lee un párrafo del citado libro, y agrega:

(Se continuará.)

Peña Novo autoriza las procesiones

En "El Liberal", de Madrid, leemos:

"Valencia, 2.—Interrogado el gobernador civil, Sr. Peña Novo, acerca de su criterio en asuntos religiosos, dijo que como gobernador era laico; pero que ello no significaba para su actuación futura persecución sistemática a las creencias religiosas.

"Consecuente con ese criterio y fundado en una comunicación del alcalde de Agullent, que garantiza el orden más absoluto, ha autorizado una procesión a dicho pueblo. Es la primera manifestación religiosa autorizada en la provincia desde la proclamación de la República. En iguales circunstancias autorizará aquellas manifestaciones de carácter tradicional, pero no las nuevas."

Para que se reanudaran las procesiones en la provincia de Valencia hubo de esperarse a que fuera nombrado gobernador civil de ella el ex-galleguista Peña Novo.

A nosotros no nos sorprende la cosa. Peña Novo es uno de los más caracterizados "chupacirios" de las huestes del exterminador de procesiones, Sr. Casares Quiroga, y no nos extrañaría ver a ambos, en plazo no muy lejano, portar los pendones de cualquier juventud tarsicia o antoniana.

ZARPACILLOS

La influencia en Juzgados y Audiencia la monopolizaban hasta ahora—y quizás la sigan monopolizando—Emilio González López y el aldeano de Carballo, Monteagudo.

Si Lerroux es poder, entrará a formar parte del monopolio el procurador sin pleitos Sr. Chacón.

El "generalito mejicano" va perdiendo su entusiasmo "orguista" y comienza a sentir "debilidad" por don Ale y sus gentes.

Sin duda pretende seguir "sacrificándose" en favor de la familia.

Por cierto que, según se afirma por ahí, estaba preparado el nombramiento del famoso "generalito" para el cargo de comisario de puertos. Casi nada, por lo que representaría el "negocio" en sus manos.

Vigilar y custodiar la finca que en la calle de Panaderas posee el ministro de la Gobernación dimitido le ha costado al Estado, en los 29 meses de República, unos 18.000 duros.

Esto es lo que más le envidia don Gerardo a su antiguo colega de Concejo. No haber llegado a propietario ni a ministro.

En Santa Cruz de Tenerife, los administradores de fincas urbanas, quizá respondiendo a una consigna, han "puesto los trastos en la calle", en un solo día, a varias docenas de inquilinos. Los inquilinos, en cambio, han penetrado en los domicilios de los administradores de fincas y les han arrojado los muebles desde el balcón a la calle.

Consignamos la noticia para aviso de administradores

Comer bien en La Coruña y Santiago

VICTORIA

BAR Y RESTAURANT

LA CORUÑA: Olmos, 23.—Telf. 2576

SANTIAGO: Bautizados 5.—Telf. 1113

La monarquía legó a la República una deuda de veinticinco mil millones de pesetas. ¡Y aún hay desvergonzados que hablan de "craks" hacendísticos y de déficits presupuestarios de la República!